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Zusammenfassung

        

          
Ziel: Beurteilung der Genauigkeit einer automatischen Mess- und Segmentierungssoftware bei der Größenbestimmung fokaler Leberläsionen in Abhängigkeit vom Vaskularisationsgrad der Läsion und der Untersuchungsphase in der Multi-Slice-CT (MSCT). Material und Methoden: Bei 58 Patienten wurde eine MSCT in der arteriellen und portalvenösen Phase durchgeführt (Kollimation 64 × 0,6, Schichtdicke 1 mm, 140 ml Kontrastmittel, Flussrate 5 ml/sec, Care-Bolus). Insgesamt wurden 94 Leberläsionen beurteilt und nach ihrem Vaskularisationsgrad in 3 Gruppen eingeteilt (hypervaskulär: 13 hepatozelluläre Karzinome, 20 Hämangiome; hypovaskulär: 31 Metastasen, 3 Lymphome, 4 Abszesse; liquide: 23 Zysten). Mittels einer automatischen Mess- und Segmentierungssoftware (Syngo CT Oncology, Siemens) wurden der RECIST-Durchmesser sowie Tumorvolumen ermittelt und mit den Messergebnissen von zwei erfahrenen Radiologen (Referenz) verglichen. Die statistische Analyse erfolgte durch den Wilcoxon-Test und den Konkordanz-Korrelationskoeffizienten. Ergebnisse: Die automatischen Messungen zeigten keinen signifikanten Unterschied zwischen der arteriellen und portalvenösen Phase bei hypovaskulären (Mittelwert RECIST-Durchmesser: 31,4 vs. 30,2 mm; p = 0,65; κ = 0,875) und liquiden Läsionen (20,4 vs. 20,1 mm; p = 0,1; κ = 0,996). Hingegen wurden sowohl der RECIST-Durchmesser als auch das Volumen hypervaskulärer Läsionen in der portalvenösen Phase signifikant kleiner bestimmt als in der arteriellen Phase (30,3 vs. 26,9 mm, p = 0,007, κ = 0,834; 10,7 vs. 7,9 ml, p = 0,0045, κ = 0,752). Die automatischen Messungen stimmten mit den Referenzmessungen bei liquiden und hypovaskulären Läsionen in beiden Untersuchungsphasen überein. Bei den hypervaskulären Läsionen ergab sich keine signifikante Differenz in der arteriellen Phase (30,3 vs. 32,2 mm, p = 0,66, κ = 0,754), jedoch konnte in der portalvenösen Phase ein signifikanter Unterschied festgestellt werden (26,9 vs. 32,1 mm; p = 0,041; κ = 0,606). Schlussfolgerung: Die automatische Messung und Segmentierung von Leberherden erlaubt die zuverlässige Bestimmung der RECIST-Durchmesser und Volumen für hypovaskuläre und liquide Läsionen unabhängig von der Kontrastmittelphase. Hypervaskuläre Läsionen werden in der portalvenösen Phase im RECIST-Durchmesser sowie im Volumen signifikant unterschätzt und sollten deshalb bevorzugt in der arteriellen Phase segmentiert werden.


      
        
Abstract

        

          
Purpose: To assess the accuracy of liver lesion measurement using automated measurement and segmentation software depending on the vascularization level. Materials and Methods: Arterial and portal venous phase multislice CT (MSCT) was performed for 58 patients. 94 liver lesions were evaluated and classified according to vascularity (hypervascular: 13 hepatocellular carcinomas, 20 hemangiomas; hypovascular: 31 metastases, 3 lymphomas, 4 abscesses; liquid: 23 cysts). The RECIST diameter and volume were obtained using automated measurement and segmentation software and compared to corresponding measurements derived visually by two experienced radiologists as a reference standard. Statistical analysis was performed using the Wilcoxon test and concordance correlation coefficients. Results: Automated measurements revealed no significant difference between the arterial and portal venous phase in hypovascular (mean RECIST diameter: 31.4 vs. 30.2 mm; p = 0.65; κ = 0.875) and liquid lesions (20.4 vs. 20.1 mm; p = 0.1; κ = 0.996). The RECIST diameter and volume of hypervascular lesions were significantly underestimated in the portal venous phase as compared to the arterial phase (30.3 vs. 26.9 mm, p = 0.007, κ = 0.834; 10.7 vs. 7.9 ml, p = 0.0045, κ = 0.752). Automated measurements for hypovascular and liquid lesions in the arterial and portal venous phase were concordant to the reference standard. Hypervascular lesion measurements were in line with the reference standard for the arterial phase (30.3 vs. 32.2 mm, p = 0.66, κ = 0.754), but revealed a significant difference for the portal venous phase (26.9 vs. 32.1 mm; p = 0.041; κ = 0.606). Conclusion: Automated measurement and segmentation software provides accurate and reliable determination of the RECIST diameter and volume in hypovascular and liquid liver lesions. Hypervascular lesions are prone to be underestimated with regard to size in the portal venous phase and therefore should preferentially be segmented in the arterial phase.
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